



Juan Carlos Onetti con su mujer, en su casa de Montevideo y la portada de *La vida breve*.

ARTES Y ESPECTACULOS

Onetti: Historia en dos ciudades

"Y desaparece en el corral de fondo
el trabajo que hace abajo del teatro".
(Relación, 1939)

Quizás toda pregunta es ociosa, toda tentación de intimitad, muere sacando apetitos emprendidos. Cuando este hombre sobre la puerta, dejó entre su brazo y la pared el cigarro suficiente para que la luz lo cubriera, recorre su figura, su traje sencillo y la cresta gris; por el chorro de luz se expande también Montevideo, la cara al río de la ciudad entrando por ese balcón del sexto piso, en la avenida Ramírez, las cosas que nacen se decidieron a ocurrir.

Para peor, ha llorado y puede volver a llorar. Es el primer día de los largos días sin correo para los uruguayos, la soledad chorrea por las calles como la lluvia, se excita por la avenida 18 de Julio, en los negocios abiertos para nadie. Acaso, en toda la ciudad, sólo este hombre no salió más cerca hoy de la desgracia de lo que ha estado siempre: cuando se hace a un lado —un gesto prolífico en la cara indiferente—, se comprende sin duda que no es así que la lluvia o el hombre, o la tristeza toda de la ciudad mojada, son más pequeñas que su desesperanza.

Se llama Juan Carlos Onetti, y hace 55 años que distrae su amor de indiferencia: «en el casino, pasóbel una docena de libros, inventó una ciudad y un cerro de ruinas para poblarla, vivió apoyado en una orilla a otra del mismo río, imaginó que su vida equivalía a la de todos los hombres, y parecidas coincidencias servían para salvárselo o condenarlo».

No supo —no le dio ganas saber— que ese juego de espejos acabó por convertirlo en el mayor escritor de su país, en una de las pocas claves imprescindibles para armar la cara chilena y boqui del Río de la Plata; que sus libros —su libro, ese poema perdido desde el comienzo— crearan independencias de la vida y de la leyenda de hospitalidad

y orgullo, de secreta cólera y desprecio que ha rodeado a su vida.

«Están los que quieren ser escritores, y los que sólo quieren escribir», dice. Enciendo un cigarrillo tras otro y se queda callado. Bebe cerveza helada. «¿Por qué nos vienen a aburrir?», pregunta, pero no se acuerda. Su mujer, Dolores, la viñichista Dolores Muñoz (ignorando porro de la dicha), la lluvia. Onetti en una dedicación comedidora, un ejercicio de amor que alcanzó a ofender a decenas de buen corazón, lleva las páginas con preguntas afables, precura hacer el gasto de una conversación de la que Onetti se empeña en permanecer suave.

«Bueno, niña —dice por fin— déjame solos los que me voy a galocinizar». Pero ya se sabe que él sólo quiere escribir (todos los otros gestos de su vida parecen ilusorios), y escribir. Sin proponerse nada.

Y nadie tiene derecho a preguntarle por cué.

La vida breve

Su vida, toda su vida, se parece que no alcanzaba para llenar un mediano reportaje, «o en todo caso no interesa». Salvo fugaces visitas a diversos países americanos, no estuvo nunca en otro sitio que Montevideo o Buenos Aires: no visitó París, ha dicho, «para no tener que reportar la nostalgia». Aunque en realidad no lo hizo, también, por dificultades económicas; no tuvo ninguna fortuna personal; el reconocimiento tardío que ha comenzado a descender sobre su obra no alcanzó para arrancarle de un trabajo en la Biblioteca de Artes y Letras de Montevideo, y algunos cargos públicos que halagaron más a las instituciones que a él mismo (su nombramiento como vocal en la Comisión de Teatros Municipales).

Los pocos datos con los que se puede apuntalar un intento de biografía, salen de su boca entre largos silencios, casi como si le disgustara admitir que la

vida no ha hecho más que darle la razón, que las anécdotas que tan hombres pueden sacar de su pasado son insignificantes para la historia.

Nació el 1º de julio de 1909, en Montevideo, unos años después que su hermano y algunos otros que su hermana, hija de un funcionario de aduanas y de una brasileña descendiente de medianas heredades de Río Grande do Sul. Cuando se le pregunta cómo fue su infancia, se pone veloz por primera y única vez durante la entrevista: «Muy feliz —se apresura—. Mis padres se querían mucho, y eso hace muy feliz a un niño». (Otro día, a las tres de la mañana dirá algo más sobre esa infancia a la que odia porque ya no puede volver a pertenecerle, a la que su empeño amor ha convertido en una tierra baldía, para preservarla de Onetti antes que de nadie.)

Una leyenda —que él celebra a veces, otras para no desvirtuar a su mitología— quiere que su apellido sea blandío (O'Neill, deformando simplemente por la torpeza de un escribidante de juzgado, en algún momento del siglo XIX), que su bisabuelo haya sido secretario del general Riviera, y haya sentido estremecer sus huesos cuando Onetti escribió: «Detrás de nosotros no hay nada. Un gaucho, dos gauchos, treinta y tres gauchos» (El pozo, 1939).

De sus primeros veinte años, no queda casi nada: una multitud de exemplares («hasta veinti entradas en el Estadio Centenario y en el Olímpico, aunque entiendo qué hacia tanto gente allí, a veces con frío o bajo la lluvia, en vez de cruzar en la camioneta con una mujer, tomándose mate y escuchando a Gardel»), un abandono deliberado del estudio («Mi hermano es abogado, pero yo no supe seguir: fracasé en dibujo y geografía»), el nacimiento de la necesidad de escribir «dende Siempre». De chico era muy creativo y hacia literatura con los amigos: cuentos de cassa «hechizadas, gags que no existía y yo contaba que había visto».

En 1939 está por primera vez en Buenos Aires, con su primera mujer (se casó cuatro veces); y aquí nace su hijo Jorge, un año más tarde; por la misma época gana un concurso de cuentos en el diario La Prensa, e inicia los horrores de sus dos primeras novelas. Una de ellas (Tiempo de abrazar) tendrá un extraño destino: presentada a un concurso en noviembre

AUTORÍA

Cousté, Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Onetti; historia en dos ciudades [artículo] Alberto Cousté.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)